



Realizan en San Lázaro la mesa redonda “El papel de la geopolítica en el ámbito parlamentario”



Boletín No.1694

Realizan en San Lázaro la mesa redonda “El papel de la geopolítica en el ámbito parlamentario”

El Centro de Estudios de Derecho e Investigaciones Parlamentarias (CEDIP), la Secretaría General y la Secretaría de Servicios Parlamentarios de la Cámara de Diputados realizaron la mesa redonda “El papel de la geopolítica en el ámbito parlamentario”.

Al inaugurar el evento, el diputado Jaime Martínez López (Morena), presidente de la Comisión de Marina, puntualizó que la geopolítica debe dar a los parlamentarios una guía para implementar teorías en la materia; es una ciencia que abarca las áreas económica, social, política, y su base es la geografía.

México está en una posición geográfica vulnerable y es un área de presiones geopolíticas; por ello, la cuestión parlamentaria no debe dirigirse a mantener posiciones de defensa de las presiones externas “porque de ser así no avanzaremos como país”.



Destacó que en la rama de la Oceanopolítica hay un vacío total por la falta de atención en los intereses marítimos de México porque todos apuntan al exterior.

La secretaria general de la Cámara de Diputados, Graciela Báez Ricárdez, dijo que estas mesas son importantes porque los investigadores y miembros del servicio de carrera del CEDIP exponen sus ideas a la vez que reciben retroalimentación.

“Felicito a los miembros del Servicio de Carrera que inician este tipo de reuniones, lo celebro, espero que así siga siendo y que las conclusiones de estos estudios se presenten a las comisiones que tengan interés en estos temas y así socializar el trabajo de los centros de estudio”, agregó.

Al dar la bienvenida, Juan Carlos Cervantes Gómez, director general del CEDIP, apuntó que el Estado está inmerso en un entorno de retos que suponen problemas internos e internacionales que deben ser resueltos y en los cuales el Poder Legislativo tiene un papel fundamental. Ahora, el Congreso mexicano actúa como un centro de toma de decisiones que impactan en la vida de todos y suponen un alto nivel de complejidad.

Afirmó que estos procesos implican que los legisladores y legisladoras cuenten con información técnica, pormenorizada, confiable, accesible y oportuna que derive de reflexiones técnicas y académicas. “Es así que la mesa redonda se enfoca en una materia hasta ahora poco analizada en el ámbito legislativo y su objetivo es reflexionar sobre los escenarios interestatales, su desarrollo en el tiempo, espacio y en la ponderación de estrategias que le otorgan los diferentes tomadores de decisiones”.

El secretario de Servicios Parlamentarios de la Cámara de Diputados, Hugo Cristian Rosas de León, afirmó que estas conferencias son oportunas y útiles. Mencionó que la política exterior, en la segunda mitad del siglo XX, jugó un papel fundamental en la cohesión interna y en la legitimación del régimen y del sistema político mexicano; este paradigma entró en crisis y se transformó en la última década de este siglo cuando se aceleró el proceso de apertura económica y se insertó en la globalización.

Consideró que la intensificación del Poder Legislativo en el proceso de toma de decisiones públicas modificó el rol de las relaciones internacionales, de la política exterior del Estado mexicano y también de la presencia del Congreso en el sistema constitucional y político. “La relevancia de estos ejercicios radica en la necesidad de replantear cuál es el rol que juega la política exterior y qué rol puede jugar el Poder Legislativo con una presencia más intensa e imprescindible en la toma de decisiones por parte del Estado”.



Marcial Manuel Cruz director, de Proyecto de Estudios Jurídicos del CEDIP, indicó que el fenómeno parlamentario tiene características complejas que no pueden abordarse desde visiones reduccionistas; al contrario, desde las posibilidades del saber racional.

“Tenemos plenamente identificado que en el caso de la producción de la Ley, esta labor exige diversos argumentos y razones que las diputadas y diputados deben considerar; por eso, en el CEDIP estamos implementando equipos de trabajo para realizar investigaciones multi, inter y transdisciplinarios sobre geopolítica”, añadió.

Participación de ponentes

Ismael Carvallo, director general del Espacio Cultural San Lázaro, mencionó que la geopolítica es el criterio en virtud del cual el mundo se explica a partir de la lucha por controlar el espacio y es un concepto propio del despliegue del capitalismo. “Ha sido el criterio fundamental para entender los procesos históricos. En realidad, la geografía, el espacio y el poder son fundamentales para comprender la política”.

Adela Santos Domínguez, investigadora parlamentaria del área de Geopolítica y Asuntos Internacionales del CEDIP, afirmó que, si bien la política exterior no es una facultad del Parlamento, la diplomacia parlamentaria sí es una herramienta de la que se pueda hacer uso a nivel internacional y nacional. “Es importante que el Parlamento tenga análisis y cuente con elementos sobre asuntos internacionales para que la armonización legislativa que vaya en concordancia con regímenes internacionales no se desfase”.

Al abordar el tema “Las relaciones internacionales y la geopolítica: ¿elementos comunes de entendimiento o materias de investigación independiente?”, Yazmín Martínez Carreón, investigadora del CEDIP mencionó que es importante que la Cámara de Diputados coadyuve y mantenga un diálogo estrecho con el Poder Ejecutivo y con quienes realizan negociaciones internacionales y acuerdos de cooperación en materia migratoria, para que vayan en función del interés general y en concordancia con la legislación nacional.

Irving Ilie Gómez Lara, también investigador del CEDIP, habló de “La geopolítica como comprensión de la multidimensionalidad del fenómeno teórico internacional y la geopolítica como práctica de sobrevivencia de los estados y las comunidades”.

Dijo que debemos construir una geopolítica parlamentaria y consideró que es relevante buscar un mecanismo metodológico que permita construir una geopolítica desde México y “este mecanismo



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
BOLETINES		23/04/2022	LEGISLATIVO

de construcción parte desde una matriz multidisciplinaria de manera primaria desde todas las ciencias posibles como relaciones internacionales, historia, filosofía, economía”.

En el tema “Los fundamentos estéticos y éticos para una geopolítica irenológica”, Raúl Adrián Huerta Rodríguez, investigador de Asuntos Internacionales del CEDIP, consideró que se requiere una nueva forma de comprensión estética, de relacionalidad sensible y cognitiva, para poder diseñar una ética comprometida con la paz y, desde ahí, erigir una geopolítica irenológica verdaderamente seria y responsable que ya no busque sólo el interés, lo productivo o funcional.